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   ومواضعها أحكام كتابة الهمزة          المحاضرة الرابعة :         
 ومواضعها الهمزة كتابة أحكام  
  مفتوحة كانت سواء الألف عمى دائماً  الكممة أول في اليمزة تكتب : الكممة أول في الهمزة -1
 ، اجمس ، إبراىيم ، أحمد:  مثل قطع ىمزة أو وصل ىمزة كانت ، مكسورة ،أو مضمومة أو

 .... اكتب
 :  الكممة وسط في الهمزة -2
 ترسم وبعدىا قبميا الذي الحرف وحركة اليمزة حركة إلى بالنظر تكتب الكممة وسط في اليمزة 

 ، الكسرة:  التالي يكون للأقوى بالنسبة الحركات فترتيب الأقوى الحركة يناسب حرف عمى
 .  السكون ، الفتحة ، الضمة
 : وهي ، حالات أربع كتابتها في المتوسطة ولمهمزة

 : الألف عمى المتوسطة الهمزة كتابة- أ
 : منيا مواضع في الألف عمى اليمزة وتكتب 
 ... تأثر تأخر، اطمأن، ، تألمَ  ، سَأل:  نحو مفتوح حرف وقبميا مفتوحة كانت إذا -
  ، مشأمة ، يجْأر ، ينْأى ، يدْأب ، يسْأل: نحو ، صحيح ساكن حرف وقبميا مفتوحة كانت إذا -

 ... فجأة
 ، رأس ، شَأن ، فأس ، كَأس ، قرَأنا ، ، بدَأت  :  نحو ، مفتوح حرف وقبميا ساكنة كانت إذا -

 ...فأر ، يأمر
 : الواو عمى المتوسطة الهمزة كتابة - ب

 :  منيا مواضع في الواو عمى اليمزة تكتب
ؤون،:  نحو مضموم حرف وقبميا مضمومة اليمزة كانت إذا - ؤ وس ، ش ؤ ون تجر   ، ف ؤ وس ، ر 

:  نحو  أقوى الضم لأن ؛ ساكن حرف أو ، رَؤو ف ، يَؤ وب ، سَؤ ول:  نحو  مفتوح حرف أو
 .تفاْؤل ، تشاْؤم ، أبناْؤ كم ، آباْؤ كم ، أفْؤ س ، التفاْؤ ل

 ، م ؤَجل ، ف ؤَاد:  نحو ، الفتح من أقوى الضم لأن مضموم؛ حرف وقبميا مفتوحة كانت إذا -
 .  س ؤال ، م ؤَلف ، ي ؤَاخذ ، م ؤَذن

ؤية ، ب ؤس ، ي ؤْمن ، ي ؤذن ، م ؤمن ، ل ؤْلؤ: نحو ، مضموم حرف وقبميا ساكنة كانت إذا -  ، ر 
 . م ؤلم

 ، فؤوس ، رؤوس:  نحو ، الواوين إثبات فالأشير الكممة، واو اليمزة واو سبقت إذا أما: ملاحظة
ذا، كؤوس  . مسئول:  نحو ، النبرة ياء عمى تكتب أن جاز ، بعدىا بما قبميا ما اتصال أمكن وا 
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 :  النبرة عمى المتوسطة الهمزة كتابة -ج
 :  منيا مواضع في النبرة عمى المتوسطة اليمزة تكتب

: نحو ساكن أو ، مضموم أو مفتوح، أو ، مكسور قبميا الذي والحرف مكسورة كانت إذا -
 ، س ئِلَ :  المضموم ، يطمَئِن ، رَئِيس ، يَئسَ :  المفتوح ، مقرئين بارِئِكم، ، ناشِئِين: المكسور

 .دائِرة ، أفْئِدة: الساكن د ئِل،
 .بادِئ ون ، مستيزِئ ون ، ينشِئ ون: مكسور حرف وقبميا مضمومة كانت إذا -
 .لِئَام ، فِئَة ، طارِئَة ، مِئَة ، رِئَة:  مكسور حرف وقبميا مفتوحة كانت إذا -
 :  السطر عمى المتوسطة الهمزة كتابة -د
 ، دناءَة عباءَة،:  ساكنة ألفاً  وقبميا مفتوحة كانت إذا السطر عمى المتوسطة اليمزة تكتب -

: مثل مشدد واو أو ، ضوْءَك ، سَمَوْءل ، سَوْءَة:  ساكنة واو أو جاءَكم ، تفاْءل جاءت،
 ... متبوَّءىم

 الهمزة المتطرفة: وهي الهمزة التي تكتب في نهاية الكممة  ولها حالات منها :  -3
أو ألفاً  أو ياءً  اً تكتب عمى السطر : إذا كانت مسبوقة بحرف صحيح ساكن أو معتل  ، واو  - أ

انشاء ، مثل : سماء ، بخلاء ، صحراء ، سناء ، بطيء ، مجيء ، شيء، جزء ، عبء ، 
 ضوء...

إذا سبقت بحرف متحرك تكتب عمى حرف يناسب حركة ما قبميا ، فالفتحة وتناسبيا الالف   - ب
تنبأ ، يتجزأ ، ، والكسرة وتناسبيا الياء ، والضمة وتناسبيا الواو مثل : نبأ ، نشأ ، خطأ ، 

 برئ ، ملاجئ ، طوارئ ، طارئ ، يجرؤ ، دفؤ ، تكافؤ ، تباطؤ ، تييُّؤ.
 : ملاحظات 
 وسط في أم متطرفةً  كانت سواءً  السّطر عمى ت كتب الم شدد، الواو بحرف س بقت إذا ليمزةا 

 . تبَوَّءه أو تبََوَّء: مثل الكممة،
 :ىما حالتان فموالمتطرفة  باليمزة ينتيي الذي الاسم جمع أو تثنية حال فيو 
 والواو، والزَّاي، الراء،: مثل للاتصال قابل   غير المتطرفة اليمزة قبل الذي الحرف كان إذا  -

 الرَّفع حالة في والنون الألف لمكممة وتضاف السَّطر عمى اليمزة فتبقى والذَّال؛ والدَّال،
 فت كتب لممثنّى؛ والجرّ  النَّصب حال في أمّا عطاءان - عطاْء،  جزْءان - جزْء: مثل لممثنى،
 في الرَّفع حال في والنون الواو أو عطائين - عطاء،  جزئين - جزء: مثل نبرة، عمى اليمزة
 عمى اليمزة فت كتب والجرّ؛ النَّصب حالتيّ  في أمّا بكَّاءون -بكَّاء: مثل السَّالم، المذكّر جمع
 وىي للاتصال قابلًا  المتطرفة اليمزة قبل الذي الحرف كان إذا ائينبك - اءبك: مثل نبرة،
 - بطء،  عبئان - عبء: مثل التَّثنية، حال في نبرة   عمى اليمزة فت كتب الحروف؛ باقي

 . بطئان
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؛ عمى متطرفة   بيمزة   المختومة الأفعال -  عمى تبقى ليا الجماعة واو إضافة فعند السَّطر 
 . شاءوا  - شاء،  أضاءوا - أضاء: مثل للاتصال، قابل   غير قبميا ما كان إذا السَّطر

 في إلييما والنون الألف إضافة عند الألف حرف عمى متطرفة   بيمزة   المختوم الفعل أو الاسم -
 ألف مع اليمزة عمييا التي الألف دمج يتمّ  فإنو لمفعل؛ الاثنين ألف أو للاسم التثّنية حال

 يمجأ: مثل آ، ىكذا المدّة إشارة عمييا وت وضع واحدةً  ألِفًا وتصبح الاثنين ألف أو التثّنية
 ممجآن - ممجأان  ممجأ،  يمجآن - يمجأان

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                            


